

Zeitschrift: Obstetrica : das Hebammenfachmagazin = Obstetrica : la revue spécialisée des sages-femmes
Herausgeber: Schweizerischer Hebammenverband
Band: 120 (2022)
Heft: 4

Rubrik: En bref

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 30.03.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Étude sur la sécurité du vaccin COVID-19 chez les femmes enceintes et allaitantes

En collaboration avec 16 autres pays européens, le Centre hospitalier universitaire vaudois et l'Université de Berne mènent une étude s'adressant aux femmes enceintes ou allaitantes recevant le vaccin (ou le booster) contre le COVID-19. Les données actuelles montrent que les vaccins contre le COVID-19 sont efficaces et sûrs pendant la grossesse et l'allaitement. Ils sont d'ailleurs recommandés par l'Office fédéral de la santé publique car le risque de forme grave de COVID-19 est plus élevé pendant la grossesse. Des effets secondaires bénins sont toutefois relativement fréquents, comme cela peut être le cas après tout vaccin (fièvre légère, des maux de tête, une douleur locale, etc.). L'étude a donc pour objectif de mesurer la fréquence de ces effets secondaires chez les femmes enceintes et qui allaitent, selon le type de vaccin et les caractéristiques individuelles. Pour cela, il leur sera demandé de répondre à un questionnaire en ligne.

Participation et inscription dans les 48 heures après la vaccination sur www.covidvaccinemonitor.eu

Flyers en français et italien sur www.sage-femme.ch



Ukraine: le conflit aggrave les vulnérabilités des femmes et des filles

Dans les quelques jours qui se sont écoulés depuis l'offensive militaire russe en Ukraine, le monde entier a vu les photos de femmes accouchant dans des stations de métro souterraines, et de nouveau-nés transportés en urgence dans des abris anti-atomiques de fortune, alors que les établissements de santé devenaient inaccessibles ou étaient trop endommagés pour continuer à fonctionner. On estime qu'en Ukraine, 80'000 femmes accoucheront au cours des trois prochains mois, et que beaucoup d'entre elles n'auront pas accès à des soins essentiels de santé maternelle. Pour certaines, l'accouchement sera un danger mortel au lieu d'être une expérience positive.

Différentes œuvres d'entraide nationales et internationales s'engagent et interviennent dans la zone de guerre en Ukraine, dans les pays voisins ou qui accueillent des réfugiés. Lors de sa réunion du 1^{er} mars, le Comité central de la Fédération suisse des sages-femmes a décidé de faire un don en faveur de la «Chaîne du Bonheur».

Source: Communiqué du Fonds des Nations unies pour la population du 3 mars, www.unfpa.org

Organisations engagées pour les femmes enceintes, parturientes et nouveau-nés en Ukraine:

Croix rouge suisse:
www.redcross.ch;

Médecins sans frontières:
www.msf.ch;

La chaîne du bonheur:
www.bonheur.ch



Congrès suisse des sages-femmes – Diversité

18-19 mai

Kultur- und Kongresszentrum, Thoun (BE)



La diversité, c'est par exemple changer de point de vue sur les contrôles de grossesse. Est-ce possible de les réaliser en groupe? Et qu'est-ce que le *Growth Assessment Protocol*? La diversité, c'est aussi discuter des variations du développement sexuel, ou entendre le point de vue d'un homme trans sur le déroulement de son accouchement. La diversité, c'est encore prendre en charge un accouchement en siège par voie basse: comment la collaboration interprofessionnelle peut-elle améliorer l'accompagnement de la femme? Par ailleurs, rendre compte de la mise en œuvre de lignes directrices met en évidence la diversité dans l'obstétrique intra-hospitalière: que faut-il pour que des changements soient possibles? La numérisation ouvre en outre le

regard sur d'autres formes de prise en charge: comment les parents s'informent-ils par voie numérique, en particulier les femmes migrantes? Enfin, la discussion portera sur l'obstétrique extra-hospitalière: que signifie la création d'un passeport familial salutogénétique? Un coup d'œil par-delà les frontières suscite la discussion: pourquoi un établissement dirigé par une sage-femme devrait-il être le premier choix dans le parcours de soins pour les femmes en bonne santé?

Programme détaillé et inscriptions sur <https://hebammenkongress.ch>



Nouvelle brochure de formation continue FSSF

A cette édition d'Obstetrica est jointe la brochure de formation continue de la Fédération suisse des sages-femmes (FSSF) 2022/2023.

Elle contient une palette de thèmes aussi variés que les champs d'activité des sages-femmes, afin que chacun-e puisse choisir l'offre qui lui convient le mieux, en fonction de ses besoins personnels. Outre les formations continues dispensées en présentiel sont proposés divers webinaires. L'inscription se fait toujours via e-log et tous les documents seront transmis par voie électronique; il en sera de même pour l'évaluation.

Brochure sur www.sage-femme.ch
Renseignements et inscriptions sur www.e-log.ch



La FSSF partenaire de «*smarter medicine – Choosing Wisely Switzerland*»

La Fédération suisse des sages-femmes (FSSF) rejoint le réseau de partenaires de «*smarter medicine – Choosing Wisely Switzerland*», qui ne cesse de grandir. La Fédération s'engage ainsi contre la surmédicalisation et les soins inappropriés en Suisse. «*smarter medicine*» s'inspire de l'initiative américaine «*Choosing Wisely*», dont le but est de promouvoir un débat ouvert entre les professionnel-le-s de la santé, les patient-e-s et le public. Un nombre croissant de traitements dispensés et d'examen effectués nuisent plus aux patient-e-s qu'ils ne leur sont bénéfiques. L'association faîtière «*smarter medicine – Choosing Wisely Switzerland*» lutte contre cette situation fâcheuse et se base sur le principe selon lequel il ne faut recourir à un traitement ou à une forme de prise en charge que s'ils contribuent effectivement à la santé et au bien-être des patient-e-s.

Source: Communiqué de presse de «*smarter medicine – Choosing Wisely Switzerland*» du 14 mars, www.sage-femme.ch

Plus d'informations sur www.smartermedicine.ch



Pratiques abusives de l'industrie des préparations pour nourrissons

Plus de la moitié (51%) des parents et des femmes enceintes interrogés dans le cadre d'un nouveau rapport de l'Organisation mondiale de la Santé (OMS) et de l'UNICEF déclarent avoir été visés par les stratégies de commercialisation des fabricants de substituts du lait maternel, lesquelles enfreignent très souvent les normes internationales en matière d'alimentation des nourrissons. Ce rapport, intitulé *How marketing of formula milk influences our decisions on infant feeding* (Comment la commercialisation du lait infantile influence nos décisions en matière d'alimentation des nourrissons), s'appuie sur des entretiens menés avec des parents, des femmes enceintes et des agents de santé dans huit pays. Il révèle les stratégies de marketing récurrentes et contraires à l'éthique employées par l'industrie des préparations pour nourrissons – laquelle pèse à ce jour 55 milliards de dollars des États-Unis – pour influencer les décisions des parents concernant l'alimentation de leur enfant. D'après le rapport, ces techniques de commercialisation comprennent le ciblage en ligne non réglementé et invasif, les réseaux de conseils et les lignes d'assistance parrainés, les promotions et les cadeaux gratuits ainsi que les pratiques visant à influencer la formation des agents de santé et les recommandations qui leur sont faites. Les messages que les parents et les agents de santé reçoivent sont souvent trompeurs, sans fondement scientifique et contraires au Code international de commercialisation des substituts du lait maternel – un accord de santé publique historique adopté par l'Assemblée mondiale de la Santé en 1981 pour protéger les mères contre les pratiques commerciales agressives des fabricants d'aliments pour nourrissons.

Source: Communiqué de presse de l'UNICEF du 23 février, www.unicef.org

Voir aussi: Communiqué de Promotion allaitement maternel Suisse, février, www.stillfoerderung.ch, et le communiqué de presse de l'OMS du 23 février, www.euro.who.int

Signer la lettre ouverte de l'OMS: www.who.int